

de Querétaro, tales como Encarnación Cabrera, Emiliano Lojero, Felipe Luna, Luis Mendoza, José M. Arce, Ilmos. Sres. Nicolás Gómez de Cervantes, José M. Covarrubias, etc., etc. de quienes no he tenido tiempo de completar sus rasgos biográficos; pero que á mi humilde juicio merecen catalogarse en el número de nuestras glorias, pues si unos dieron honra á mi patria con su espada, otros la dieron con su pluma y otros con su patriotismo.

Ciertamente nuestro suelo ha sido dotado por la Providencia de talentos esclarecidos que en todos los ramos del saber le han dado gloria. Sirvan estas desaliñadas páginas de estímulo á la naciente generación, á la vez que perpetúen la memoria de los campeones de la ciencia honra y prez de la por tantos títulos histórica Querétaro.



p. D = pedir (proca =
(rare) Documento

CONFERENCIAS SOBRE HISTORIA DE QUERÉTARO

dadas al Cuerpo docente del Estado,

A SOLICITUD DE LA
DIRECCIÓN DE INSTRUCCION PUBLICA;
POR

VALENTIN F. FRIAS, M. S. A.

CUARTA PARTE.

Efemérides de los principales acontecimientos en
esta ciudad desde el año de 1446 hasta
nuestros días (1909 Agosto)

EN 1446 según los antiguos geroglíficos, señaló Moctezuma Hilhuicamina la raya divisoria entre tarascos y chichimecas en esta ciudad, terminando así las antiguas guerras y discenciones por cuestión de límites. Ambos Reyes pusieron

aquí guarnición para consolidar así aquellos tratados.

p. D. En Diciembre de 1655 y á solicitud del Virrey Duque de Alburquerque, concedió el Rey D. Felipe IV el título de ciudad á Querétaro, anadiéndole el hermoso mote de «Muy noble y muy leal.» Con tal motivo, el Virrey añadió á sus armas las de esta ciudad concedida por el Rey Carlos V.

De plans anteriores n/1903
pag 137
En 1803, se comenzó á formar la alameda. El primer plantío de árboles fué hecho por los Regidores D. Juan Fernando Domínguez y D. Juan García Rebollo y consistió en 1341 árboles, la mayor parte fresnos sauces y zapotes blancos. En 1907 el autor contó el plantío, resultando un total de 4688 árboles como sigue: 1472 fresnos 5031 troenos, 21 álamos, 29 maderas, 365 sauces, 395 aguacates, 237 cedros, 9 mezquites, 22 chirimollos, 59 nogales, 7 perales, 38 sabinos y 3 zapotes blancos. Esto sin contar la calzada Colón

En 1771 se estrenó el Palacio Municipal, levantado por la munificencia del Sr. D. Matías de la Rocha.

(?) El primer temblor que aquí se dejó sentir fué el 26 de Noviembre de 1887 á las 5 y 8 minutos de la mañana.

pag. 137

De esta fecha para atrás no se registró cosa igual. *(o no se arribó noticia?)*

La Santa Cruz de cantera que se venera en el templo de la Cruz tuvo su origen en la Conquista y fué colocada en el templo en 1551 habiendo permanecido veinte años á campo raso.

M El 25 de Junio de 1767 por decreto del Rey Carlos III fueron expulsados los PP. Jesuitas, estando á la sazón en este Colegio el R. P. Provincial Salvador de la Gándara en la visita, y siendo Rector de aquí el Padre Andrés Lucerna.

La muy venerada imagen del Pueblito, patrona principal de Querétaro, fué hecha por el franciscano Fr. Sebastián Gallegos en 1632 bajo el título de Purísima Concepción. *(1631)*

p. D. Por decreto del Ilmo. Sr. Arzobispo de México D. Francisco Javier Lizana y Beaumont, fué dividida la ciudad en cuatro curatos en 1805, y lo fueron: Parroquia de Santiago, de Sta. Ana, S. Sebastián y S. Francisquito.

En 1540 se hicieron los repartimientos de este Pueblo de Querétaro á los conquistadores Dn. Fernando de Tapia, Dn. Nicolás de S. Luis Montañez, Don Juan

de Luna, Dn. Baltazar del Campo, Dn. Juan Ramírez y D. Miguel de la paz; dán doles el título de «Caballeros Conquistadores.»

El 19 de Junio de 1821 fué tomada esta ciudad por el consumidor de la Independencia D. Agustín de Iturbide, defendida por Luaces. En la fábrica de tabacos se defendieron las fuerzas realistas, pero al fin fué tomada. En esta acción tomó parte nuestro compatriota D. Luis Mendoza al mando de Iturbide.

El 21 capituló Luaces en el convento de la Cruz á donde se presentó Iturbide solo enteramente. (Ver Capitulación)

La obra de la introducción del agua potable comenzó en la alberca el 26 de Diciembre de 1726 y se concluyó el 15 de Octubre de 1735.

La primera Exposición industrial en esta ciudad fué á la llegada del primer tren en Febrero de 1882 estrenándose entonces el «Mercado Escobedo» reedificado tal cual hoy está por el Sr. Cosío en 1895.

El Jardín Zenea se comenzó á formar en 1868 pero no se concluyó y estrenó sino hasta 1874 siendo Gobernador el Coronel Benito Santos Zenea, el cual murió

Tumbado
por
Rde.
Fam

(dentro de una letrina)

repentinamente la noche del 15 de Septiembre de 1875 poco antes de irse al Teatro á celebrar el grito de Dolores.

El Jardín de Sta. Clara se inauguró en 1877.

En 1882 se fundó aquí una sucursal del Monte de Piedad, que duró muy poco tiempo por haber echado mano de ese capital para otros usos el entonces Presidente Don Manuel González. (p. 8)

El 16 de Junio de 1868 compró el entonces Gobernador y Coronel Julio M. Cervantes la casa que es hoy Palacio de Gobierno para este uso.

El 30 de Mayo de 1848 firmó el Presidente D. Manuel de la Peña y Peña en la casa n° 3 de la 3ª de S. Antonio, los tratados de paz con los Estados Unidos.

El Teatro de Iturbide se inauguró en 1850 siendo Gobernador Don Ramón Samaniego y su costo fué de \$120,000.00

La Plaza de San Antonio (ahora Jardín de la Corregidora), fué hecho en 1877 siendo Prefecto el Sr. Dn. Trinidad Rivera.

En 1867 fué saqueada la Congregación por Carvajal robándose las alhajas de las imágenes, vasos sagrados etc. pero se alcanzó del Gobierno General que devol-

(ver "proclama" de Carvajal y Arch. de la Congregación)

viase la mayor parte de las alhajas.

En 1884 se renovó la fachada del Colegio Civil, tal cual hoy está, siendo Gobernador el General Olvera *(señala perder)*

En 1883 fué el pronunciamiento contra la moneda del níquel.

El 23 de Diciembre de 1864 se incendió el portal que desde entonces se le apellida «Quemado.»

En 1878 se comenzó a formar el hoy Jardín de la Independencia por el Prefecto Don Alberto Llaca.

El Colegio Pío-Mariano se inauguró como tal en Febrero de 1885, siendo Provincial de los RR. Franciscanos el M. R. P. Fray Antonio Muñoz.

El cuerpo de Rurales del Estado, fué creado por el Gobernador Don Francisco Villaseñor en 1876.

Fernando VII fué jurado Rey de ambas Españas en la «Plaza Mayor,» hoy «Jardín de la Independencia» por el Alférez Real D. Pedro Septién Montero y Austri, el 13 de Octubre de 1808, concluyendo el acto con arrojar monedas y medallas conmemorativas al pueblo.

En 1821 con motivo de la Asamblea General que debía unirse en España, fué

Querétaro representado por el Señor Dn. Manuel Septién y Primo.

En 1824 volvió á ser proclamada la Independencia cerca del mineral del Doctor, por Don José Antonio Magos.

En los primeros días de Julio de 1856 *p. d.* Querétaro protesta aunque respetuosamente, contra la ley sobre tolerancia de cultos publicada en 25 de Junio. Esto sin embargo la ley no fué revocada.

El 23 de Octubre de 1883 fué fundado el Liceo Católico como tal, por el M. I. Señor Arcediano Don Florencio Rosas.

Mayo 23 de 1885.—Gran comida en el Liceo Católico ofrecida al Ilmo. Sr. Dr. D. Rafael S. Camacho con motivo de su elevación al solio episcopal de esta ciudad por sus padrinos el Gral. Rafael Olvera, Gobernador del Estado y Dr. D. Manuel Septién.

Febrero 18 de 1892.—Inauguración de la Escuela Gregoriana de canto fundada por el Ilmo. Sr. Dr. D. Rafael S. Camacho. El Orfeón de esta Escuela bajo la dirección de los Profesores Pbro. D. J. Guadalupe Velázquez y el Sr. D. Agustín González ha servido las fiestas religiosas de más resonancia en la República desde las

(ver Efemérides Guarnajuales)

fiestas de la Coronación de la Madre de los Mexicanos en 1895.

1892. — Con motivo de las pérdidas de cosechas anteriores se dejó sentir gran carestía de cereales de primera necesidad. El Ilmo. Sr. Obispo, el Sr. Gobernador y personas prominentes forman una Junta de socorros que produce óptimos resultados.

Noviembre 5 de 1854. — Función muy solemne en la Parroquia del Sagrario con motivo de dar gracias a la Sma. Virgen del Pueblito por haber cesado el cólera que por tercera vez había hecho muchas víctimas. Asistieron las Autoridades Eclesiásticas, civiles y militares.

Enero 8 de 1855. — Sale de ésta procedente del interior y rumbo a México, una «Conducta» con \$900,000.00. «Conducta» se llamaba uno o varios trenes de carros que custodiados por fuerzas del Gobierno, conducían barras de plata para su acuñación o pagos de los comerciantes del interior a los de la Capital.

Junio 30 de 1821. — Publica el Libertador D. Agustín de Iturbide un Bando aboliendo algunas onerosas contribuciones.

Junio 24 de 1821. — Nombra el Libertador, al Coronel Miguel Torres primer

*si se publica
aqui
antes
el
primer impreso queretano*

Gobernador de Querétaro libre e independiente. La dominación española duró en esta ciudad 290 años justos; del 24 de Junio de 1531 que fué la conquista de San Juan del Río, a 24 de Junio de 1821 que la declaró libre Don Agustín de Iturbide.

En 1828 son prohibidas las corridas de toros con gran contento de los cuerdos; más poco después volviéronse a permitir. En 1875 se vuelven a prohibir, pero al primer cambio de gobierno se permiten.

Diciembre 12 de 1885. — Solemne renovación de la Jura del Patronato celebrado en 24 de Mayo de 1737 con motivo de la peste que asoló la República, y ahora promovido por el Sr. Dr. D. Rafael S. Camacho.

echa?) En 1866 debutó en nuestro Teatro Iturbide la notable cantatriz Angela Peralta de Castera. En Febrero 23 de *ah.* 1789 volvió a venir y tales triunfos alcanzó que fué llevada del Teatro al Hotel *(cuál?)* triunfalmente recibiendo ovaciones sin precedente. Las mejores cantatrices que han ocupado nuestro Teatro han sido «El Ruiseñor Mexicano,» alias de la Peralta, y la Tetrizini, y personas que oyeron a las dos le dan el triunfo a la Peralta.

Su última visita que hizo a esta ciudad

fué en 1880 dando su última pieza el domingo 20 (de qué mes?)

La primera ascensión aerostática fué el 13 de Junio de 1842 por D. Benito León de Acosta y la última el 20 de Julio de 1879 por un Señor de apellido Padrón que ascendió en un trapecio haciendo evoluciones.

Dn. Angel Dueñas fué el primer concesionario para implantar el servicio de tranvías en 1877 pero no hizo uso de la concesión.

En Agosto de 1877 obtuvo esta ciudad la primer bomba contra incendios. La adquirió el entonces Prefecto Don Trinidad Rivera y su costo ascendió a \$895.00 y se compró con fondos reunidos entre el vecindario. *la única y última*

Marzo 21 de 1878. — Se inauguran los trabajos de una vía ferrea que llevará el título de «Ferrocarril queretano,» y la cual unirá esta ciudad con la de San Juan del Río.

A la llegada del Ferrocarril Central, esta Compañía compró á la del «Ferrocarril queretano» las obras que tenía hechas hasta la Cañada, las cuales ingresaron á formar parte del Central. (1882. ¡5 años para 5 km!)

ver fecha de la invención por Edison
Diciembre 20 de 1878. — Llega a esta ciudad el primer Fonógrafo permaneciendo sólo un día. Sólo personas de la alta sociedad fueron a oírlo y se pagaban 25 centavos por pieza.

En 1896 se decoró el Teatro de nuevo y se estrenó el 6 de Diciembre con la pieza «El Juramento.» *(se redecors en 1916 o 17)*

Los días 4, 7 y 12 de Febrero y 29 de Marzo de 1822 se publicaron Bandos de policía por disposición del Alcalde Don Juan José García, en los cuales se ordena la limpieza de calles, así como que se embanqueten y empedren por cuenta de los propietarios, reglamento de cocheros y ecuestres etc., etc.

Noviembre 18 de 1834 — Publica el Prefecto Coronel Francisco Novoa un Reglamento para corredores de número, que según parece es el que rige hasta hoy.

En los quinquenios de 1800 á 1810 formados respectivamente por los Sres. D. Juan Poyatos y D. Pedro Rincón, el valor de los productos agrícolas de la Provincia ascendía á \$682,870.00. La Balanza Mercantil ascendía á dos y medio millones en el activo y pasivo. — Las manufacturas de algodón y lana en los obrajes, arrojaban la suma de

\$1.140,000.00.—Las Tenerías curtían . . . 60,000 zaleas y 1,200 cueros de res. En la Real Fábrica de tabacos trabajaban 3,000 obreros. Solo en la ciudad trabajaban en los distintos talleres 9,300 obreras.

La guerra de Independencia costó a esta ciudad 7.529,326—2 r.—4 octavos y perdió 5430 hombres, según detalle que tenemos.

En 1606 se le dió el título de Villa al pueblo de Santiago de Querétaro. En 1821 se declaró Provincias y en 1824 fué contado entre los Estados de la Federación.

En la peste de viruelas de 1830 se vacunaron en esta ciudad 17000 niños, de los que solo murieron 1,300.

En 1833 que llegó el Cólera llamado el grande, murieron 3.308

1849. Enero 18.—Se publica en esta ciudad la ley llamada de «Manos Muertas» sin las firmas de los Oficiales 1º y 2º que no quisieron firmar. (Buscar los nom-)

El pueblo se enfureció é hizo una asonada arrancando en seguida los decretos, y al día siguiente la sociedad hizo una petición al Gobierno local pidiendo se suspendiese la ejecución del Decreto en obvio de mayores males.

ores de esos "Oficiales" para honrarlos)

En 1591 se publicó una Real Cédula prohibiendo poseer terrenos y aguas sin títulos legítimos, sopena de ser incorporados á la Corona.

1894. Octubre 21.—Son recibidos los restos de la Señora Corregidora procedentes de México por una Comisión nombrada al efecto. El 22 se le hicieron unas honras fúnebres en el Carmen y de allí se llevaron sus restos á Palacio en donde fueron visitados por el público, y de allí se depositaron en el Panteón de la Cruz.

En 1895 se hizo el Censo y resultó, que esta ciudad tenía 33,569 habitantes.

1879. Mayo 5.—Se publica un Decreto por el cual en lo sucesivo el Gobernador tendrá que ser queretano de nacimiento.

1844. Noviembre 24.—Entra S. Alteza Serenísima el General Santa Ana á esta plaza con 10,000 hombres; se le recibe fríamente, se disgusta y disuelve el Congreso y depone al Gobernador D. Sabás Antonio Domínguez poniendo en su lugar al General D. Julián Juvera y parte rumbo á Guadalajara entre tanto el Diputado queretano D. José Llaca, logra en el Congreso de México derrocarlo de la Presidencia.

1836. Junio 4.—El Congreso de Queré-

p. 9
taro dirige á la Cámara de México un Iniciativa para formar un nuevo Congreso que sepa respetar el artículo 171 de la Carta Fundamental de la República y que dé al Gobierno la forma que crea más a propósito no siendo el representativo federal.

A principios del siglo pasado, en 1808 que visitó esta ciudad el Barón de Humbolt, existían 4040 españoles, 5748 españolas, 1445 mulatos, 1924 mulatas, 1419 indios y 2276 indias.

1808. Julio 30. Grandes fiestas con motivo de la jura de Fernando VII.

1857. Febrero 5.—Publicación de la Constitución.

Muere el P. Prepósito del Oratorio de S. Felipe D. Francisco Marroquín, hombre lleno de virtud y ciencia.

En 1675 dió en esta ciudad unas misiones el famoso misionero D. José Vidal. Se confesaron 1400 personas.

1886. Septiembre 8.—Primera peregrinación al Tepeyac en la República, llevada a cabo por el Ilmo. Sr. D. Rafael S. Camacho, tercer Obispo de Querétaro.

A su ejemplo siguieron las otras Diócesis. El 16 de Septiembre de 1857 fué la solemne bendición de la Biblioteca del Co.

pedir informes a la l. Basílica.

legio civil. Presidió el acto el Gobernador D. José M. Arteaga. Fueron colocados convenientemente dos pinturas del pincel queretano D. José M. Noriega, representando al Presidente Comonfort y al Gobernador Arteaga.

1857—Septiembre 30.—Solemnes honras fúnebres por las almas de nuestros libertadores y en la tarde procesión fúnebre con igual objeto. A la usanza de aquellos tiempos presidió el Gobernador y demás autoridades estos actos. (ii)

Toda la concurrencia de luto y las señoras con un listón blanco que decía: «A las ilustres víctimas de la Patria. Gratitud de Querétaro.»

Hasta el año fiscal terminado en Junio de 1895 terminaron aquí las alcabalas que regían aquí desde 26 de Septiembre de 1753. *que optimista!*

En 1786 hubo mucha necesidad y se llamó el año del hambre; en 1864 volvió á haber escasés debido a las pérdidas de dos años seguidos, de cosechas, pero tanto ésta como la de 1892 no fueron comparadas con la de 1786.

1820. Octubre 14.—Se colocó solememente en la plaza de arriba, hoy jardín

de la Independencia, el monumento a la Constitución de 1812 consistente en una estatua representando la Libertad, con la Constitución en la mano. Hecho México independiente, fué quitado el monumento.

1810. Septiembre 23.— Salen por las calles y plazas misioneros, predicando al pueblo sobre el verdadero objeto de la Insurrección. Téngase en cuenta que eran realistas hasta la médula de los huesos.

1843. Marzo 28.— Se coloca la primera piedra del primer monumento público al Señor Marqués en la plaza de armas, después de pasado un siglo de recibir el beneficio del agua. ¡Tal es la flaqueza humana!

1892. Septiembre 16.— Se inaugura el monumento actual al Señor Marqués frente al Palacio Municipal, en el mismo lugar del antiguo ya mutilado por el transcurso del tiempo. (el hurto de una granada)

1755. Agosto 18.— Se publica en México un Bando por el cual se manda que en esta ciudad se ponga «Estafeta» o Casa de Correos, a fin de que a mediados de Septiembre comiencen a correr.

1863. Febrero 26.— Se publica el Decreto expedido por Juárez a fin de que en el término de ocho días, desocupen

las monjas sus respectivos conventos.

1875. Abril 18.— Se funda en esta ciudad una sociedad de artesanos con el título de «Sociedad Esperanza.»

El mismo año en 2 de Enero, se publica en ésta la ley expedida por Lerdo expulsando a las simpáticas cuanto benéficas Madres de la Caridad.

1829. Diciembre 22.— Se pronuncia la guarnición por el plan de Jalapa.

1882. Agosto 20.— Clausura de la Exposición.

1759. Septiembre 30.— Cae una lluvia de ceniza procedente del volcán de Jorullo.

1867. Abril 28.— Se comienza a destruir la arboleda de la Alameda, sirviendo el follaje de forraje a las caballerías imperialistas y el tronco, de combustible, a las soldaderas. (¡de árboles vendes?!!)

Las tempestades más notables habidas hasta ahora en esta ciudad, han sido la del 26 de Junio de 1636 y la del 12 de Mayo de 1760. (Crónica de Medina)

1859. Julio.— Publicación de las llamadas Leyes de Reforma expedidas por Juárez.

1897. Septiembre 27.— Se celebra en todos los templos un solemne Te Deum,

Buscar el grabado

Me parece que fue solo el R.P. Diez

p.D.

p.D.

pág. 116

por haber salido ileso el Presidente Porfirio Díaz del atentado cometido por Arnulfo Arroyo el 16.

1859. Noviembre 13.— Derrota Miramón a D. Santos Degollado en la Estancia de las Vacas.

1531. Octubre 27.— Se le dió el título de Pueblo a Santiago de Querétaro.

1828. Marzo 4.— Sale a luz el primer impreso hecho aquí por Rafael Escandón, titulado: «Representación que a favor de la Compañía de Jesús hacen en particular algunos sujetos eclesiásticos y seculares de la ciudad de Santiago de Querétaro, suplicando su restablecimiento al Supremo Congreso Constitucional del Imperio Mexicano.» *(Hay impresos desde 1822)*

1855. Junio 8.— Celebración del Dogma de la Inmaculada Concepción por el gran Pío IX.— Con este motivo hubo en esta ciudad solemnísimas fiestas, saliendo de S. Francisco el día siguiente un carro lujosísimo conduciendo una Imagen de la Inmaculada.

1897. Marzo 29.— Incendio de la Villa de Jalpan, quemándose más de sesenta casas de las principales.

1898. Junio 21.— Llegan a las cuatro

de la tarde los Santos Mártires que el Dr. Barbosa agenció en Roma para esta ciudad.

1838. Septiembre 23.— Pernoctan en esta ciudad los restos del Libertador Don Agustín de Iturbide que iban rumbo a México. La ciudad viste toda de luto, y al día siguiente antes de proseguir se le hacen en San Francisco unas solemnes honras fúnebres.

1554. El Beato Sebastián de Aparicio hace el camino real que viene de Celaya pasando por la hoy «Calzada Juárez,» siguiendo por la fábrica de San José a la Ex-Garita de México, a la Cuesta China rumbo a México. Lo hizo con objeto de pasar con sus carretas en que conducía como fletero, las barras de plata de Zacatecas a México para su acuñación.

1830. Agosto 8.— Se jura por Patrona de Querétaro a la Sma. Virgen del Pueblito por las Autoridades Eclesiásticas civiles y militares.

1894.— Primer Arbol de Navidad que se hace en esta ciudad por el Pbro. Don José Guadalupe Velázquez en la Escuela Gregoriana de canto a los alumnos.

1576.— Grande peste llamada «Cocolis-

p. D

falso

p. D

«tli» que acabó con la mitad de los indios, pues a las otras razas no les dió.

El primer plano topográfico que se hizo en Querétaro, fué el que envió Hernando de Vargas al Rey adjunto a su «Relación del Pueblo de Querétaro en 1582.»

Con motivo de la peste de 1737 fué hecho el Camposanto del Espíritu Santo.

1900. Noviembre 1 Estreno de la luz incandescente que organizó Don Antonio Loyola (hijo) para el comercio.

El 1 de Diciembre comenzó a servir la de arco.

1901. Mayo 5.—Se inaugura en las calles el alumbrado incandescente. En 1809 se fundó el alumbrado público siendo el material manteca. En 1840 ya era aceite. En 1889 ya era de petróleo, en 1901 era de focos incandescentes y en 1907 era de arco y abundante, hasta hoy.

1901. Septiembre 16.—Inauguración de la Exposición permanente en el Palacio de Gobierno.

1899. Junio.—Llega de México la vajilla que se compró para el servicio de Palacio.

1901. Junio.—Se estrena la vía sistema

«Cobill» de plataformas y coches tirados por mulas, entre la Hda. de Jurica y la Estación del Central. Fué hecho por Don Francisco Urquiza, dueño de la citada finca.

1901. Junio 25.—Se abren las clases de milicia en el Colegio Civil para la 2ª Reserva. Esta época hizo furor, pues ingresaron jóvenes y aun personas grandes a la 2ª Reserva de todas las clases sociales.

1901. Agosto 1º — Se inaugura en la entonces Escuela de Artes el primer Molino de Nixtamal por el Presbítero Don Marciano Tinajero. *(el primer linotipo fue +*

1843.— Aparece en el cielo un cometa de gran magnitud. *(cual?)*

1862. Junio 15.— Es fusilado el farmacéutico Don Antonio Castelán porque las autoridades creyeron que favorecía al Partido contrario. Causó honda sensación en la sociedad.

1826. Mayo 2.— Se publica la ley supresión de títulos de nobleza. Se quitan los escudos de armas de las casas y portezuelas de los coches.

1882. Abril 30.— A la una y media de la tarde llegó el primer tren a la Estación del Central, conduciendo al Ministro de

+ traído para la misma escuela por el Santo Obispo don Manuel Rivera)

Fomento D. Carlos Pacheco y demás invitados. Este Señor venía a abrir la Exposición en representación del entonces Presidente Manuel González.

1882. Abril 2.— Se inaugura el servicio de Tranvías del Jardín a la Estación.

1863. Noviembre 20.— Llegan a esta ciudad los franceses pertenecientes al ejército de Maximiliano.

1867. Julio 6.— Sale de esta ciudad rumbo a México Don Benito Juárez después de haber visitado el cadáver del infortunado Archiduque.

1882. Septiembre 13.— Aparece un hermoso cometa, proyectado hacia las constelaciones de León y Espiga de la Virgen.

1880. Julio 4.— Cae una fuerte tempestad acompañada de múltiples descargas; hubo seis fulminados.

1881. Febrero 7.— Cayó otra nevada semejante a la anterior. *(cuando fue la anterior?)*

1880. Septiembre 17.— Se desbordó la gran presa de Sta. Catarina ocasionando muchas pérdidas en sementeras, animales y habitaciones que arrastró en el trayecto. *(¿dónde está o estaba giterada?)*

1881. Abril 3.— Conmoción popular

contra los protestantes, resultando varios heridos.

1881. Mayo 21.— Terrible granizada que acabó con el fruto y follaje de las huertas de la Cañada.

1876. Diciembre 22.— Revista en la Alameda de las tropas de Porfirio Díaz, hecha por él mismo. *(?)*

1901. Octubre.— Renovación de las placas de la nomenclatura de las calles.

1902. Enero 16.— Fuerte temblor a la una y minutos de la mañana. *(págs. 116-117)*

1845.— Establece en esta ciudad el Sr. D. José Reyes la primer fábrica de fósforos.

1878.— Por disposición del Gobernador Don Antonio Gallón se les quita a los presos que salían a las obras públicas las pesadas cadenas que arrastraban en los pies, llamadas «Grilletes.»

1906.— Muere en México la Señora D^a Loreto Casanova, esposa del Lic. Linares Gobernador que fué de ésta. Ambos benefactores del Hospicio.

1831.— En este año se empezaron a poner rótulos a las casas de Comercio; pues antes se titulaban con el nombre o apellido del dueño.

1882.— El primer teléfono que aquí se conoció, fué el que se instaló en Palacio, para que en México se escuchase la apertura de la Exposición.

1891.— La primera bicicleta que aquí se conoció, la trajo y usó D. José Llata.

1870.— Ultima vez que sale en esta ciudad la hermosa procesión de Las Tres Caídas.

1878. Diciembre 11.— Decreta el Congreso beneméritos a D^a Josefa Ortiz de Domínguez, a D. Ignacio Villaseñor Cervantes, Don Luis Mendoza y Epigmenio González,

1879. Febrero 19.— Muere Rafael Alonso a la edad de 155 años.

1873. Marzo 27.— Atraviesa un hermoso areolito, de Oriente a Poniente, a las cinco y media de la tarde.

1882. Febrero 4.— Llega a ésta la primera locomotora que le nombraban «la trabajadora» porque se ocupaba en arrimar material.

1901. Diciembre 28.— Primeros Juegos Florales celebrados en esta ciudad sacándose la flor natural el joven poeta D. Alejo Altamirano.

1865. Octubre 21.— Muere fusilado en

Uruapam por el Coronel imperialista Ramón Méndez el Gral. D. José M. Arteaga.

1902. Junio 16.— El último areonauta en esta ciudad fué un Rafael Trejo que formaba parte de una compañía de circo, Subió en un trapecio a las once de la mañana.

1859. Agosto 31.— Aparece en la madrugada la llamada Aurora Boreal.

1731. Enero 14.— Primera Procesión de Sangre que recorrió las calles de la ciudad, saliendo de San Francisco.

1769.— Se coloca el relox público de S. Francisco un poco abajo del primer cuerpo de la torre. Aun se ve allí el cuadro que ocupaba hasta 1869 que fué colocado donde hoy está; pero el relox primitivo lo colocó el Gobernador Olvera en la Cruz en 1883 y compró nuevo el que hoy se ve.

1861. Noviembre 8.— Decreto del Gobernador Arteaga, estableciendo la Guardia Nacional.

1865. Mayo 25.— Establecimiento del primer Casino en la casa n^o 14 de la Calle del Hospital. (hoy Cinco de Mayo.)

1901. Abril 10.— Bendición de la Capilla conmemorativa en el cerro de las Campanas por el Muy Ilustrísimo Señor Obis-

po Doctor Don Rafael Sabás Camacho.

Seguramente que tendría material para otras dos Conferencias solamente de Efemérides; pero no debo cansar más la atención de mi ilustrado auditorio, ni mis múltiples atenciones permiten hacerlo.

Para terminar diré en resúmen lo siguiente que habla muy alto en favor de nuestro caro suelo.

Querétaro fué la cuna de la Independencia.

El primer estado que oficialmente se opuso al golpe de Estado de Comonfort en 1857.

El primero que protestó enérgicamente contra el Decreto sobre la tolerancia de cultos.

El primero en repudiar la asquerosa moneda de níquel en 1883.

El primero que después de la célebre Convocatoria y establecido el régimen constitucional, reasumió su soberanía, defendiéndola contra las exigencias del Centro.

El primer iniciador de las peregrinaciones al Tepeyac en 1886.

El gran restaurador del verdadero can-

to litúrgico en la República en 1890.

El organizador de las célebres fiestas de la Coronación de Ntra. Sra. de Guadalupe en 1895.

El primero que erigió una Basílica a la Madre de los mexicanos, con excepción de la del Tepeyac.

En Querétaro se firmaron los Tratados con los Estados Unidos en 1847 y los de la Capilla en 1876. ¹⁸⁴⁸

Querétaro a la voz de uno de sus patriotas restableció el Gobierno General derrocando a Santa Ana en 1844.

Es la única en el país que posee Congregación de Clérigos Seculares.

Es la única que se ha opuesto enérgicamente al protestantismo.

Es la única que posee un acueducto comparado con las obras de romanos.

Querétaro fué la tumba del Imperio en 1867 después de sostener tres meses el memorable sitio.

La única que ha sostenido el paseo anual de carros alegóricos desde el año de 1826.

Querétaro fué la Señora y Reina del Bajío hasta 1810.

Querétaro ha ayudado al Gobierno Ge-

neral con hombres y dinero en la guerra de Independencia, en la internacional americana, en Acultzingo, Puebla y Loreto.

El poeta y escritor Guillermo Prieto dice que Querétaro es el país de la hospitalidad, de la franqueza y patriotismo.

Querétaro ha sido cuna de multitud de hijos valientes y esclarecidos como Encarnación Cabrera que al ser fusilado murió vitoreando a Querétaro, y Rómulo Bautista que murió en el sitio de Puebla defendiendo su bandera envuelto en ella. Como los hermanos González que sacrificaron sus haberes y personas en bien de la Patria, y sin número de hijos abnegados y célebres por varios motivos.

Se ve, pues, que Querétaro se ha distinguido siempre por su nervio y patriotismo, siendo uno de los primeros en tomar las grandes iniciativas en bien de la paz, sacrificando sus propios intereses.

Tengo fe de que no se ha de cerrar aquí el Catálogo de sus glorias, sino que en más de una vez tendremos el orgullo y alto honor de levantar muy alto la voz,

pregonando sus grandes hechos, y recordando con entusiasmos las heroicidades de sus amantes hijos.

¡¡Loor a la histórica ciudad de los blasones!!

!!!!Viva Querétaro!!!!

Santiago de Querétaro, Agosto 27 de 1909.

Valentín F. Frías.



Acto publico

85-

Jr. Figueroa, 53 (?)



